

Datum: 22.12.2021
Telefon: 0 233-24347
Telefax:
Herr Dr. Ott
michael.ott@muenchen.de

Kulturreferat
Abteilung 1
Bildende Kunst, Darstellende
Kunst, Film, Literatur, Musik,
Stadtgeschichte, Wissenschaft
KULT-ABT1

Denkmal für den Architekten Theodor Fischer
Antrags Nr. 20-26 / B 02020 des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 12 - Schwabing-
Freimann vom 18.03.2021

Über das Direktorium HA II / BA
BA-Geschäftsstelle Mitte
an den Vorsitzenden des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 12 – Schwabing-
Freimann, Herrn Patric Wolf

Sehr geehrter Herr Wolf,

mit dem o.g. Antrag fordert der Bezirksausschuss Schwabing-Freimann die Landeshauptstadt München auf, ein Denkmal für den Architekten und Stadtplaner Theodor Fischer anlässlich des 100-jährigen Bestehens der Siedlung Alte Heide 2028 zu errichten. Gewünscht wird ein Wettbewerb zur Errichtung einer Statue.

Der Inhalt Ihres Antrages betrifft eine laufende Angelegenheit, deren Besorgung dem Oberbürgermeister obliegt, deshalb erlaube ich mir diesen als Brief zu beantworten:

Der Stadtrat hat am 6.11.2002 mit Grundsatzbeschluss über den Umgang mit Wünschen nach Gedenktafeln und Denkmälern entschieden. Da die Anträge nach neuen Gedenktafeln und Denkmälern überhand genommen hatten, wurde diese Form des Gedenkens allein als nicht mehr sinnvoll erachtet. Als Ersatz für Gedenk- und Informationstafeln rief die Stadt die sogenannten Kulturgeschichtspfade ins Leben. Diese Rundgänge durch die Stadtbezirke entlang historisch bedeutsamer Orte, Ereignisse und Wirkungsstätten einzelner Münchnerinnen und Münchner sollen zu einem flächendeckenden Informationsnetz der Geschichte Münchens ausgebaut werden. Seitdem sind bereits 22 Kulturgeschichtspfade erschienen. Die handlichen Broschüren, die auch kostenlos im Internet heruntergeladen werden können, sind mittlerweile als ein viel genutztes Format der Geschichtsvermittlung vor Ort etabliert.

Jenseits der Kulturgeschichtspfade hat der Stadtrat 2002 entschieden, dass alle Anträge für Gedenktafeln und Denkmäler in der AG Gedenktafeln, die sich aus Fachleuten aller einschlägigen Referate und je einer Vertretung der Stadtratsfraktionen zusammensetzt, behandelt werden.

Der o.g. Antrag wurde in Sitzung der AG Gedenktafel vom 24.06.2021 behandelt.

Für die Mitglieder der AG Gedenktafel sind die Leistungen von Theodor Fischer, der bereits zahlreiche Ehrungen deutschlandweit erhalten hat und auch im KulturGeschichtspfad Nr. 12 Erwähnung findet, unbestritten.

Die Errichtung eines Personendenkmals wurde von den Mitgliedern der AG Gedenktafel mehrheitlich abgelehnt, da Personenehrungen in Form von klassischen Statuen nicht mehr als zeitgemäßes Format der Erinnerungskultur angesehen werden.

Zu bedenken ist auch, dass sich das Werk von Theodor Fischer nicht nur auf die Siedlung Alte Heide beschränkt hat. In seiner Zeit entstanden unter seiner Federführung weitere Bauten im ganzen Stadtgebiet. Sein Atelier befand sich beispielsweise in Laim; eine Fokussierung auf die

Siedlung in der Alten Heide mit einer Denkmalerrichtung würde seinem stadtteilübergreifendem Wirken nicht gerecht werden.

Da Sie in Ihrem Antrag einen Wettbewerb fordern, wäre ein Beschluss des Stadtrats und eine finanzielle Ausstattung in einer Größenordnung von ca. 250.000 € erforderlich. Aufgrund seiner Erfahrungswerte geht das Kulturreferat im Regelfall von 5 Jahren für die Durchführung eines Wettbewerbs und der anschließenden Realisierung aus.

Aus den genannten Gründen spricht sich die Mehrheit der AG-Mitglieder gegen eine Empfehlung aus. Es wird stattdessen vorgeschlagen, das Kapitel über Theodor Fischer bei einer Neuauflage des KulturGeschichtspfads Schwabing-Freimann zu erweitern.

Das Engagement des Bezirksausschusses, sich im Rahmen des Siedlungsjubiläums 2028 auch mit der Person und dem architektonischen Wirken Theodor Fischers in München auseinanderzusetzen und dieses einer breiten Öffentlichkeit zugänglich zu machen, wird ausdrücklich begrüßt.

Das Kulturreferat würde sich freuen, den Bezirksausschuss 12 dabei im Rahmen der Projektförderung zu beraten und finanziell zu unterstützen, beispielsweise für eine Veranstaltung zur Geschichte der Stadtentwicklung mit Fokus auf Theodor Fischer.

Für Rückfragen zu möglichen Förderungen und zum KulturGeschichtspfad wenden Sie sich gerne an den Fachbereich Stadtgeschichte, email: stadtgeschichte@muenchen.de, Tel.: 089/233-21164.

Ich bitte Sie, von den vorstehenden Ausführungen Kenntnis zu nehmen und hoffe, dass Ihr Antrag zufriedenstellend beantwortet ist und als erledigt gelten darf.

Mit freundlichen Grüßen

gez.

Dr. Michael Ott
Abteilungsleiter